
■网评锐语
圈里有风险
晒照须谨慎

缓解“停车难”
不能单靠“建”

■世象漫说

李强： 周末出行， 哪里停车
方便？ 哪个停车场性价比高？ 宁
波市鄞州区在汇总中心城区公共
停车场备案数据的基础上， 制作
了一份鄞州新城区主要停车场收
费指南， 方便市民根据出行时间
“智慧” 选择停车场。 就是这份
“停车宝典 ”， 清清楚楚提醒市
民 ， 去哪里车该如何停 。 缓解
“停车难 ” 靠的不单单是 “建 ”
的认识有关， 与建了还要管好用
好的决心有关。

■每日图评 ■长话短说

精准扶贫

单位招聘员工为啥问何时结婚
■有感而发

为了增加自己的竞争力， 天
津某高校经济学专业研三女生刘
娜甚至在简历里标注 ： “能吃
苦、 能加班、 能出差”， 可用人单位
对这些承诺却并不怎么领情， 反而
追问她对结婚和要小孩的时间表：
“你这个年纪， 打算什么时候结婚
要孩子？” （3月9日新华网）

《劳动法》 和 《就业促进法》
规定， 妇女享有和男子平等的就
业权利， 用人单位招用人员时，
应当向劳动者提供平等的就业机
会和公平的就业条件， 不得实施
就业歧视。 而今， 招人时追问结
婚时间， 说穿了， 是对女性就业

的歧视， 不仅违背了 《劳动法》、
《就业促进法》， 还显得不人道。
因为生育权是一项基本人权， 是
与生俱来的， 是由女性的生理特
征和神圣使命决定的， 并非女性
有意为之。 强调和重视公民的生
育权， 既是对家庭负责， 更是对
社会繁衍负责。 用人单位作为社
会的一员， 责无旁贷。

单位招人问结婚时间， 是只
从自身利益着想， 不承担相应的
社会责任， 随便侵犯女职工的生
育权， 其结果必将由社会来 “兜
底”， 用人单位问题就有可能演
变成社会问题。

当然， 用人单位特别是企业
一般是 “一个萝卜一个坑”， 招
女性劳动者多了， 必然会影响企
业运转。 特别是二胎政策放开，
延长产假和哺乳假的呼声增多，
加大了女性的就业成本， 有关部
门应该从完善政府社会保险和社
会保障等相关制度设计， 合理分
担女性就业成本。 比如， 相关企
事业单位生育妇女在一定期间内
达到一定比例的， 国家给予相关
的经济补偿， 如发放生育补助金
等， 从而最大限度地缓解生育和
劳动关系的冲突， 杜绝因生育权
而引发的就业歧视。 □玫昆仑

天歌 ： 朋友圈 里 看 到 老 东
家发的国外旅游照 ， 前保姆扮
成驼背老妪进屋盗窃爱马仕 、
香 奈 儿 5个 品 牌 包 、 7件 铂 金
首饰共计价值 10万余元物品 ，
但锁孔里半截断钥匙留下作案
痕迹 。 9日 ， 涉嫌盗窃他人财
物 的 黄 某 被 江 汉 警 方 刑 事 拘
留 。 玩微信朋友圈没错， 在朋
友圈晒照片也没错， 但一定要意
识到背后的各种风险 ， 什么该
晒， 什么不该晒， 要做到心里有
数。

杜绝“奇葩证明”须按下“依法问责键”
毫无疑问， 根治让百

姓操心劳累的 “奇葩证
明” 顽疾， 必须拿权力的
任性 “开刀 ”。 而最有效
的选项， 就是对任性行使
权力的相关责任人依法问
责。

近日 ， 江苏连云港经济
开发区猴嘴工业园一家企业
的女工按照合同规定开始享
受 “保胎假”， 每月工资标准
与在岗正常出勤没有差别 。
该园在连云港市率先推行企
业签订 《女职工权益保障专
项集体协议》， 以合同形式保
护女工特殊权益。 （3月10日
《中国青年报》）

国家全面放开二孩 ， 女
性生育意愿一直被热议。 前
几天， 商丘女教师怀孕准备
生育却遭遇学校奇葩合同的
新闻， 又把女性生育权益保
障的话题推到舆论的前台 。
女性生育权益保障大打折扣，
职场生存空间狭窄， 这是无
奈的现实， 也是我们亟待改
善的法律困境。

连云港经济开发区这家
企业不仅严格依法保障女工
的生育权益， 还把女工的生
育权益外延扩充， 让符合条
件的女工享受带薪 “保胎
假”， 让我们眼前一亮。 一般
而言， 女性职工的产假是从
预产期前15天开始批准的 ，
可是， 很多特殊情况让怀孕
女职工需要 “保胎”， 不得不
提前休息， 停止工作。 带薪
“保胎假” 的亮点就是让符合
条件的女职工安心保胎， 并
享受带薪的待遇。 因此， 带
薪 “保胎假” 是妇女权益保
障的良性示范。

但坦诚地讲 ， 我们对带
薪 “保胎假” 的还是有所忧
虑的 。 比如是否有人浑水摸
鱼， 假造产前疾病证明， 不择
手段拼凑带薪“保胎假” 条件。
但最大的忧虑是， 企业能否不
折不扣地落实带薪“保胎假”。

杜绝一切歧视女职工的
行为 ， 依法保障女性权益 ，
这一点毫不含糊， 不能让某
些用人单位成漏网之鱼。 此
外， 对于女性生理、 生育权
益外延的拓展， 比如痛经假、
带薪 “保胎假” 等等， 政府
就应当从政策、 资金、 税费
等各个方面予以帮扶。

□黄齐超

精准扶贫无疑是今年全国两会的热词之一。 接下
来五年内如何让贫困乡亲致富， 广西代表团里的市、
县、 村三级代表们虽 “各有想法”， 但愿景一致， 那
就是 “产业开发、 收入归民”， 让扶贫这条 “长藤”
结下 “硕果”。 “‘真扶贫’ ‘扶真贫’， 做起来并不
简单。” 全国人大代表、 来宾市委书记李志刚谈起扶
贫深有感触 。 桂中城市来宾七成人口是少数民族 ，
“十三五 ” 还有２７万贫困人口 。 除了改善水 、 路 、
电、 网等基础设施， 李志刚更注重产业扶贫。 （３月
９日新华网） □老笔

在今年全国两会上， “奇葩
证明” 引发代表委员热议。 全国
政协委员刘晓庄提出， 杜绝 “奇
葩证明”， 必须在查处上动真格，
对那些 “设卡添堵” 的单位和公
职人员要及时曝光 ， 严厉查处
（3月10日 《京华时报》）。

自去年以来 ， 百姓为办理
“你妈是你妈 ” “活人需健在 ”

等 “奇葩证明 ” 的事件一再上
演。 为此， 国务院办公厅于2015
年11月30日发布 《关于简化优化
公共服务流程方便基层群众办事
创业的通知》， 要求各地加强部
门间信息共享和业务协同， 从源
头上避免各类 “奇葩证明” 等现
象。 然而， 遗憾的是， 一纸通知
并没有让各地的 “奇葩证明” 寿
终正寝， 百姓依然要为诸如自愿
引产需提供 “社区同意” 等 “奇
葩证明” 叫苦不迭。

“奇葩证明” 顽疾久治不愈，
除了制度上的设计不合理外， 更
多的是其背后权力的傲慢与冷漠
在作祟 。 在 “有权不用过期作
废 ” 的特权思想支配下 ， 某些
经办人员忘记为民服务宗旨， 习
惯于对前来办证的群众 “打官

腔 、 甩冷脸 、 踢皮球 ” ， 甚至
“吃拿卡要”， 令群众望而生畏。
同时， 由于特权思想的支配， 相
关职能部门没能完全按照 《行政
许可法》 第30条的规定， 对办证
的相关流程和所需材料一次性告
知， 造成信息的不对称， 导致群
众对办证的各种要求 “一头雾
水”， “跑断腿、 磨破嘴” 的奔
波劳累自然在所难免。

毫无疑问， 根治让百姓操心
劳累的 “奇葩证明” 顽疾， 必须
拿权力的任性 “开刀”。 而最有效的
选项， 就是对任性行使权力的相关
责任人依法问责。 把脉 “奇葩证
明” 病入膏肓之病因， 权力的任
性显然是最主要的病根。 刘晓庄
委员建议对 “设卡添堵” 的单位
和公职人员及时曝光并严厉查

处 ， 体现了依法问责的法治思
维， 可谓一针见血， 切中要害。

毋庸置疑， 依法问责， 是遏
制权力任性的最有效路径。 没有
依法问责， 权力关进制度的笼子
只能是一纸空文。 目前， 我国已
初步形成了完善的法律法规体
系， 相关法律法规对行政事权中
的不作为或 “吃拿卡要” 等行为
作出了明确而又具体的法律问责
规定。 不过， 规定与落实并没有
实现无缝隙对接， 以致在实际中
跑调走样。 不少职能部门本位思
想严重， 对 “娘家人” 的处罚往
往停留在行政问责层面， 有的甚
至是 “皮鞭高举又轻放”， 连行政问
责都不愿启动， 法律问责更是少之
又少。 通常情况是， 只有当 “奇葩
证明” 事件造成的后果相当严重、

影响相当恶劣并被相关媒体披露
后， 职能部门才出面查处。

很明显， 这种隔靴搔痒式的
问责， 自然难以起到应有的法律
震慑作用， 不仅难以根除 “奇葩
证明” 顽疾， 而且还会因为恶性
循环进一步加剧 “奇葩证明” 事
件的蔓延。

由是观之 ， 根治 “奇葩证
明 ” 顽疾 ， 功夫不仅仅在 “诗
内”， 按下 “依法问责键” 更为
重要。 实践经验一再证明， 只有
以法治思维问责 “奇葩证明” 事
件的相关责任人， 法律的震慑才
能起到令行禁止的良好效果。 没
有法律问责的兜底保障， 制度不
论多么完善和严密， 终究都会沦
为 “稻草人” 和 “橡皮筋”， 甚
至形同虚设， 于事无补。

带薪“保胎假”
有助保护女工权益

2016年3月9日凌晨， 河南省
郑州市黄河路一居民楼外突发火
灾， 8辆电动车被烧成“骨架”， 一
辆轿车被烧报废。 据初步调查， 火
灾原因与多辆电动车同时在一个电
源盒上充电有关。 有居民称， 他曾
经多次看到， 垂悬在楼外的电线
电源盒上被插满给电动车充电的
插销。 （3月9日光明网）

环顾四周， 我们也会经常看
到各种不规范的为电动自行车充
电的情形。 有的从楼上 “顺” 下
一根电线， 有的从窗口 “拉” 出
一根电线， 有的把电池拎到楼上
家中， 还有的用一根电线连上接

线板同时为几块电池充电。
有数据表明， 北京市每年的

电动自行车销量在70万辆至80万
辆之间， 电动自行车的保有量在
300万辆以上。电动自行车火灾多
由充电引发。有报道称，从2009年
以来， 北京市已经发生因为电动
自行车充电而引发的火灾35起。
2013年10月，因电动自行车充电
短路， 引发石景山喜隆多商场大
火， 致使两名消防员牺牲。

可以说 ， 面对300万辆以上
的电动自行车保有量， 如何安全
地进行充电， 已经是摆在我们面
前的十分重要问题。 首先， 住宅

小区应该考虑建设集中进行充电
的设施， 由专人管理， 车主交一
定的充电费用； 其次， 有条件的
单位也应为自己的员工设立专用
充电装置 ， 上班来充上电 ； 再

次， 社会上也应建立正规的有偿
快速充电摊点， 以方便骑行人。
总之， 要采取一切措施， 消除乱
拉电线， 不规范充电的行为， 远
离火灾。 □许庆惠

用电安全决不能忽视

两会观察
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□张智全


